

Quand Pompéi a-t-elle été détruite?

ans les mois qui précédèrent l'éruption du Vésuve en 79, la multiplication des secousses sismiques et les signes manifestes d'une détérioration de la vie quotidienne à Pompéi-le système de distribution de l'eau ne fonctionnait plus - avaient de quoi inquiéter, sans toutefois que les habitants puissent deviner qu'une éruption d'une ampleur extraordinaire allait rayer leur ville de la carte. Le 23 juin, l'empereur Vespasien mourut et son fils Titus lui succéda. Quelques mois après son installation, il apprenait que l'éruption du Vésuve avait balayé les cités établies au pied du volcan: Herculanum, Stabies et Pompéi. Mais à date l'éruption avait-elle eu lieu? Donnée comme le 24 août (soit « le 9 avant les calendes de septembre ») par la plupart des manuscrits de Pline, elle a été définitivement remise en cause en 2018, lorsque le directeur du Parc archéologique de Pompéi, Massimo Osanna, et son équipe ont découvert un graffiti au charbon mentionnant « le seizième jour avant les calendes de novembre », soit le 17 octobre. Il ne pouvait, du fait de son caractère volatil à l'air libre, remonter à l'année précédente. A cette date, la cité n'était donc pas encore ensevelie.

La controverse n'est pas nouvelle. Les spécialistes de Pompéi avaient en effet remarqué depuis longtemps que la date donnée par ces manuscrits de Pline ne concordait pas avec la période automnale indiquée par Dion Cassius. D'autres avaient souligné la quantité anormale de fruits cueillis en automne, comme les châtaignes, noix, noisettes ou grenades, découverts dans les maisons et les fermes du territoire. Comment expliquer par exemple la découverte de dix quintaux de grenades dans un local de la villa B d'Oplontis ou la

trouvaille d'un laurier bourgeonné, les grenades étant ramassées en septembre-octobre et les baies du laurier arrivant à maturation en octobre-novembre ? Une date automnale expliquait en outre les braseros trouvés en assez grand nombre et en état de fonctionnement dans les atriums et les portiques des maisons. Ces arguments et la découverte récente du graffiti invitent donc à reconsidérer la date du « 9 avant les calendes de novembre », soit le 24 octobre, donnée par d'autres manuscrits de Pline, repoussant ainsi de de ux mois celle qui est inscrite dans les livres d'histoire. Quoi qu'il en soit, les vulcanologues sont unanimes pour identifier une éruption explosive d'une ampleur exceptionnelle.

AU COIN DU FEU

Ci-contre: brasero trouvé dans la maison des Quatre Styles, ler siècle (Pompéi, Parc archéologique). En haut : l'inscription retrouvée en 2018 indiquant une date: «XVIK NOV », c'est-à-dire le seizième jour avant les calendes de novembre, soit le 17 octobre 79. Elle confirme ce que la découverte de braseros en état de fonctionnement et de fruits récoltés en automne laissait supposer depuis longtemps: l'éruption du Vésuve a eu lieu le 24 octobre 79 et non le 24 août. Page de droite: Pompéi au pied du Vésuve, avec au premier plan, à droite, le théâtre.